

20/ Au-delà de l'âge légal qui passera de 62 à 64 ans, quel est l'âge réel de départ à la retraite en France aujourd'hui ? Combien de temps passons nous réellement en retraite, comparé aux autres pays ?

(Question posée le 11.01.2023 – Réponse publiée le 20.04.2023 après la décision du Conseil constitutionnel)

Selon la Caisse Nationale d'Assurance Vieillesse (CNAV), et alors que l'âge légal de départ était encore à 62 ans en 2021, **l'âge effectif (réel) de départ à la retraite était de 63.1 ans** - hors retraites anticipées (62.8 ans en tenant compte des retraites anticipées). Des évaluations ont été menées sur les mesures portées dans la réforme, conduisant à décaler l'âge moyen réel de départ à la retraite de :

- environ **1 mois pour les personnes nées en 1962**,
- **6 mois pour celles nées en 1966**,
- **7 mois pour celles nées en 1972...**

Ces évaluations tiennent compte de tous ceux qui ne décaleront pas leur départ en retraites (carrières longues, invalides, ceux qui attendent 67 ans pour partir sans décote). **Au total, 50% des personnes décaleront leur départ en retraite.** La réforme conduira donc, de fait, à partir un peu plus tard, loin cependant des « 2ans de plus » scandés ici ou là, car **niant l'existence d'une durée de cotisation qui fait partie des conditions à remplir pour liquider sa retraite** (voir question/réponse 1).

Notre système de retraites est à la fois **l'un des plus généreux** (voir question/réponse 5) et l'un de ceux qui **conduit à travailler à moins longtemps** : en effet, la durée passée en retraite est de **près de 25 ans en moyenne en France**. Un chiffre à comparer avec nos voisins : 24.2 ans en Espagne, 24.1 en Grèce, 23.7 ans au Luxembourg, 23.3 ans en Belgique, 23.2 ans en Italie, 22.3 ans en Slovénie, 22.2 ans en Autriche, 21.3 ans en Finlande... (selon une étude britannique parue en août 2021). À noter que le Conseil d'Orientation des Retraites (COR) fait remarquer dans son rapport de septembre 2022 que **ce sont les années en bonne santé à la retraite qui, en France, ont augmenté** (hommes et femmes).

Pour aller + loin :

L'espérance de vie à la naissance a progressé en France ces dernières décennies : **79,7 ans pour les hommes et 85,6 ans pour les femmes en 2019**, selon l'Insee (contre 73,6 ans pour les hommes et 81,8 ans pour les femmes en 1994). **Soit + 6.1 ans et + 3.8 ans en 25 ans**. L'espérance de vie sans incapacité a elle aussi progressé, bien que beaucoup plus basse : **64,4 ans pour les hommes et 65,9 ans pour les femmes en 2020**. À noter que l'espérance de vie varie fortement en fonction du niveau de revenus : les hommes les plus aisés vivent ainsi 13 années de plus, en moyenne, que les plus modestes. D'où les **améliorations portées sur les carrières longues, la pénibilité et la prévention** (voir questions/réponses 9, 10 et 11).